
平成 28年（2016年）12月那覇市議会定例会 

 

一 般 質 問 発 言 通 告 書 （ ２ 日 目 ） 

平成 28年 12月 12日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 久 高 友 弘 

（ 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式

(質問席のみ) 

１ 宇栄原南土

地区画整理事

業について 

 

 

 

 

２ 佐藤惣之助

詩歌碑の移設

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 宇栄原南土地区画整理事業地内における

５世帯の市民に対する対応状況を伺う 

 

(２) ５世帯が那覇市民として確定できる見通

しを示せるか、伺う 

 

 

(１) 佐藤惣之助の詩歌碑は那覇市に贈呈され

那覇市が管理する立場にあるか、伺う 

 

(２) どういう管理状況にあるか、伺う 

 

(３) 観光資源として活用されているか、伺う 

 

(４) なぜ虎瀬公園に設置しなければならなか

ったのか、伺う 

 

(５) 年間の観光客数を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ） 

１ 消防行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 観光行政に

ついて 

 

 

４ 平和行政に

ついて 

(１) 那覇市消防局の消防費の基準財政需要額

は幾らで、実際の消防費は幾らか。説明を求

める 

 

(２) 国の新しい整備指針に基づく、那覇市の 

消防職員の算定数と那覇市消防局の職員定

数と現員数、充足率は幾らか 

 

(３) 那覇市の救急隊の出場件数は、他の中核市

と比べて年間幾らで、１隊当たりの出場件数

は何件で、何位か 

 

(４) 消防力の整備指針において、那覇市の救急

隊は何隊が必要で、幾つ不足しているのか。

増隊すべき。見解を問う 

 

(５) 12 月補正予算の時間外勤務手当の事業目 

的について問う 

 

 

 

(１) 学校施設の耐震化について 

これまでの取り組みについて、対応を問う 

 

(２) 学校施設の長寿命化計画について 

 

(３) 普通教室におけるオープン教室のあり方

について 

 

 

 貸し切りバス路上混雑緩和実証実験事業の 

概要と効果について、見解を問う 

 

 

 那覇空港を使用する、自衛隊エアーフェスタ 

でのブルーインパルス飛行は中止すべき。見解 

を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ） 

１ 農連市場地

区防災街区整

備事業につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 壺屋のまち

づくりについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 第一牧志公

設市場につい

て 

 

４ 中心商店街

の活性化とま

ちづくりの課

題解決に向け

て 

 

 

 

(１) 計画の進捗と今後のスケジュール、今後 

の課題について問う 

 

(２) 新たな農連市場棟に隣接するＡ‐２地区

に県有地がある。組合や地域からは、どの

ように活用されるのか不安だとの声がある。 

相対売りの良さを活かした農連市場を守

り、中心市街地の活性化を進め、居住者を増

やす取り組みにすべきである。本市の見解 

と対応を問う 

 

 

(１) 壺屋のやちむん通りは、日差しを避けるた

めの樹木や花を植えたいとの地域の声が 

あるが、狭い歩道ではたいへん難しい。その

中で、以前から地域住民や観光客が憩える 

広場が欲しいとの声がある。本市の対応と

｢交流オアシス整備事業｣計画について問う 

 

(２) 国指定重要文化財新垣家住宅について、今

後の予定を問う 

 

 

 第一牧志公設市場再整備事業の進捗状況を 

問う 

 

 

(１) 中心商店街におけるトイレ設置を求める

声について、問題を解決するための取り組 

みについて問う 

 

(２) 観光客や市民から分煙室を求める声が 

ある。中心商店街における分煙政策につい 

て問う 

 

(３) 視覚障がい者用誘導用ブロックを必要と

する人の環境について、その対応を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 交通対策に

ついて 

 

 

 

 市内には、県外からの観光客や外国観光客な

ど、多くがレンタカーを運転して訪れている。 

慣れない場所での運転で思わぬ事故が発生しな

いように対策が必要である 

浮島通りは一方通行だが、車が逆走し、たいへ

ん危険だと地域から事故防止の対策をしてほし

いとの切実な声がある。本市の対応を問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 宮 城 恵美子 

(社社市民ﾈｯﾄ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ） 

１ 那覇市軍用

機騒音防止条

例制定に向け

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学童保育行

政の推進につ

いて 

 

 

 行政として市民の静穏なくらしと環境を守る

ことは重要なことである。ところで、航空自衛隊

那覇基地においては平成 28 年 1 月に部隊改編に

より１個飛行隊から２個飛行隊に倍増したとこ

ろである。一方では、オスプレイ機が飛行する姿

は頻発しており、その騒音が増加していることも

あいまって、幼児の眠りを妨げていることや、夕

食時に騒音に見舞われることが頻発していると

いった訴えが増えてきている 

 市民が生活のなかで、不安を感じている状況 

かと思うので、市民生活を守る視点から那覇市 

の取り組みを考えていきたい 

 

(１) 騒音測定個所が本市に何カ所あるか伺う 

 

(２) 航空機騒音の単位が変更されているが、ど

のような単位になり、環境基準はどのように

なっているか。また、測定方法について手動

式なのかオンラインなのか、また測定によっ

て民間機と軍事機との区別が可能なのか 

について伺う 

 

(３) 那覇空港周辺における航空機騒音の実態

とその軽減に向けた取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 

(１) 全国と沖縄の学童保育所の民立民営の 

割合及び公的施設の実施率、小学校内実施率

について、また、全国、沖縄、那覇市の利用

料について伺う 

 

(２) 学童保育指導員の処遇について伺う。正規

雇用者数及び非正規雇用者数について伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 保護管理課

行政について 

(３) 沖縄と全国の比較で、本県は低所得であ

り、非正規雇用率の高さ、離婚率の高さ、結

果として子どもの貧困率が高いという本県

の現状を考慮した場合、学童保育所の料金の

高さは大きな課題ではないか、見解を伺う 

 

(４) 本市で公営ないし学校の使用をもっと 

拡大し、併せて利用料を低くしてすべての 

保育の必要な子どもたちが躊躇することな

く学童保育を利用できるようにする必要性

は高いと思われる。本市の取り組み状況を 

伺う 

 

 

 

 

 保護管理課の福祉行政としての就労支援の 

現状について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 奥 間  亮 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 那覇軍港に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 久茂地地域

の活動拠点に

ついて 

 

 

 

３ 下水道行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

４ 高齢者福祉

行政について 

 

 

 

 

５ 保育行政に

ついて 

 那覇軍用地等地主会から本市に対し、那覇軍港

の固定資産税に関する請願等が出されている。

この一連の問題について同地主会は、那覇市の

裁量と判断でもって適正な課税を実施すること

を求めている。市街化区域であったとしても、

那覇軍港に係るこれまでの経緯や基地内である

がゆえに開発できない現状を鑑みて、同地主会

が求めているような課税を実施することは、那

覇市の裁量として法的に可能であるのか、見解

を問う 

 

 

久茂地地域の皆様が要望する活動拠点となる

施設の一日も早い設置に向けて、地域の皆様の

ご要望をしっかりと聞き、実現すべきである。

見解を問う 

 

 

 近年、本市においてマンホールのふたにつまず

いて転倒する事故が発生している。その際の本市

の賠償責任については、これまでの判例等々を参

考にして、その案件ごとに判断しているとのこと

であるが、転倒事故の一因が本市の設置したマン

ホールにあると判断されれば、その案件に応じた

補償をすべきではないか、当局の認識を問う 

 

 

市民から「那覇市行政は、高齢者が互いに支え

合い、生きがいをつくり、人生を豊かにしていく

ような事業をさらに実施すべきである」との提案

があるが、今後の那覇市の取り組みについて問う 

 

 

(１) 沖縄県認可外保育園連絡協議会が、園長 

サミットを開催し、那覇市に対して４項目の

提案を陳情書として提出している。提案の 

実現に向けて、市の見解を問う 

 

(２) 保育園入園予約制の導入に向け、厚生労働

省が取り組みを進めている。本市において有

効と判断される場合は、制度の導入・活用に

向けて検討すべきではないか。見解を問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ６ 歯科口腔健

康行政につい

て 

 

 

 

 

７ 第一牧志公

設市場再整備

について 

 

 

 

 

８ 消防職員の

増員について 

 

 

 

 

 

９ 学校の防犯

について 

 

 

 

 

那覇市は、２歳児歯科健診と妊婦歯科健診の復

活、学校におけるフッ化物洗口の徹底、その他の

歯科口腔健康事業の推進に向けて「歯と口腔の 

健康づくり推進条例」を制定すべきである。見解

を問う 

 

 

 第一牧志公設市場再整備に係るさまざまな 

取り組みが進められていく中で、最も重要なこと

は、那覇市第一牧志公設市場組合の皆様や中心 

商店街の皆様、関係者の皆様との事前協議や連携

であると考えるが、市長の認識を問う 

 

 

 救急隊の増隊や消防力の強化のみならず、消防

職員が年次有給休暇を安心して取れるようにす

るためにも、消防職員の増員を早急に行うべき 

である。市長や財務部局はどのように考えてい 

るのか問う 

 

 

 福岡市や大阪府池田市など多くの公立小学校

で導入されている「ＩＣタグを活用した学校防犯

システム」を、那覇市においても導入すべきで 

ある。教育委員会とＰＴＡの皆様で連携を図っ 

て頂き、導入に向けて取り組んでもらいたい。 

見解を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 坂 井 浩 二 

( な は の 翼 

【無所属Ｇ】) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 年金行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 沖縄の杜構

想について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

本市国民年金行政の現状及び課題について、 

以下伺う 

 

(１) 本市における国民年金受給対象年齢の 

人口総数及び実際の受給対象者の総数を 

伺う 

 

 

(２) 無年金者の総数及び現状の懸念事項を伺

う 

 

 

(３) 去る 11 月 16日、年金受給に必要な保険料

の納付期間を 25 年から 10 年に短縮する｢年

金機能強化法改正案」が参議院において、

全会一致で可決・成立した 

 

  ① 法案成立の意義と本市の見解を伺う 

 

  ② 法案成立に伴い、本市において新たに年

金受給が可能となる資格対象者は何名か 

 

 

 

 沖縄の杜整備事業について、以下伺う 

 

(１) 沖縄の杜構想の意義と効果について伺う 

 

 

(２) これまで環境浄化、自然保護に取り組んで

きた地域住民を主体とした「沖縄の杜愛護

会」の果たしてきた役割は大きい 

   官民連携をこれまで以上に強化し、自然の

再生・保護に努めるべきである 

   今後のスケジュール及び推進施策につい

て伺う 

 

 

  

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ３ 音楽による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 市民生活の

利便性向上に

ついて 

 去る 11 月５日・６日の２日間、沖縄セルラー

スタジアムにおいて、「おやじラブロックフェス

ティバル」が開催された 

本市内外からロックミュージックファンが集

結し、往年の名曲から現在に至るダンスナンバー

まで、幅広い年代層がステージを楽しみ大いに 

盛り上がっていた。以下伺う 

 

(１) 本市開催の意義と効果について伺う 

 

 

(２) 次年度以降の那覇市開催継続を望む声が

高まっているが、当局の見解を伺う 

 

 

 

 協働によるまちづくりを推進する上で、多くの

公的団体等が入居している「なは市民協働プラ

ザ」。協働の活動拠点としながらも駐車スペース

の不便及び不足が以前から指摘されている 

今後の対応策を本市はどのように考えている

のか見解を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 中 村 圭 介 

(無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 中心市街地

活性化推進本

部について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子ども行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 中心市街地活性化推進本部における議題

の設定方法について問う 

 

(２) 公設市場の再整備だけではなく、アーケー

ドの問題や公設市場衣料部、雑貨部の再整

備、にぎわい広場や希望ヶ丘公園、牧志南公

園、狭隘な道路の改善など部署横断的な課題

が山積している。これらは相互に影響し合っ

ているだけでなく「独自の良さと改善点」が

表裏一体となっている事象もあり、大局的な

視点からの事業展開が望まれるため、推進本

部で「マチグヮーエリアの将来像」について

市民と協議してはどうか。当局の見解を問う 

  

 

子どものライフステージに応じた支援メニュ

ー周知事業として、母子保健、子育て、児童、ひ

とり親に係る各種施策を取りまとめ、支援が一覧

できるようなデータベースを作成する事業が県

で進められている。那覇市としても協力していく

べきだと考えるが、取り組みの予定を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 宮平 のり子 

(社社市民ﾈｯﾄ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇･質問席) 

文化行政につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 現在虎瀬公園にある佐藤惣之助の詩歌碑

を首里城付近に移設して、県民とりわけ子ど

もたち、観光客の目に触れる場所に移設する

べきではないかという陳情が提出されてい

るが、那覇市の見解はどのようなものか伺う 

 

(２) 佐藤惣之助の詩歌碑について、琉球の歴史

の中でどのように評価をしているか伺う 

 

(３) 首里城付近に移設する際の課題について

伺う 

 

(４) 那覇市と川崎市の友好について、歴史と現

在、将来について伺う 

 

(５) 那覇市の虎瀬公園は首里城から１キロの

距離にあり、琉球王国時代に王家の別邸「虎

瀬御殿」が建てられていたという虎瀬山の 

山頂を公園にしたものである。平成 28 年度

虎瀬公園整備工事(土木)の概要について伺

う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 平成 28 年 12月 12日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 金 城 敏 雄 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇･質問席） 

１ 子ども貧困

問題について 

 

 

 

２ 児童扶養手

当について 

 

 

 

 

 

３ 学校給食に

ついて 

 

 

４ 消防団につ

いて 

 

 

５ 認知症の方

の見守り対策

について 

 

６ 文化財課に

おける不適正

（違法）な事

務処理につい

て 

 

７ 行政指導に

ついて 

 本市の子どもたちの生活実態、貧困問題をどの

ように把握しているか（貧困問題に対しての市の

考え方について） 

 

 

 困窮状態にある本県のひとり親家庭の生活を

安定させる最も重要な施策として、本市で率先し

ていち早くこの問題に取り組み、現在４カ月ごと

に支給されている「児童扶養手当の毎月払い」を

実施するための市の取り組みについて伺う 

 

 

 安全、安心な学校給食のため、食材の選定基準

はあるか 

 

 

 団員確保取り組みと女性消防団員数、消防団協

力事業所制度について伺う 

 

 

 認知症の方のＳＯＳネットワークについての

取り組みを伺う（支える体制の構築について） 

 

 

 今般判明した「埋蔵文化財発掘調査報告書の未

刊行」における国庫補助金返還金について、伺う

(市長は市民に対する説明責任をどのように認識

しているか） 

 

 

 行政指導を求める陳情の採択後の行政指導に

ついて伺う 

 

 金城砂販売所の事業に起因する騒音、振動、粉

じん、悪臭等がいまだに発生し居住環境がまだま

だ著しく阻害されている。｢良好な住居の環境｣

についてどのように行政指導を行っているか伺

う（是正指導について） 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ８ 陸上競技場

について 

 

 

 

 

９ デマンドタ

クシーのスタ

ートについて 

 

 

 

 

 

 

 那覇市内に陸上競技場があることが陸上競技

やスポーツの振興につながる。また、第２種公認

陸上競技場兼サッカー場として整備が望ましい

と思うが、市長の見解を伺う 

 

 

 来月(2017 年１月９日)から本格運行するデマ

ンドタクシー(乗合タクシー)の対象地域への 

周知について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


